



Beschlussvorlage

Vorlage Nr.: 18-1134
erstellt am: 14.11.2018

Abteilung: Dezernat L
Verfasser/in: Engelhardt, Christian
Aktenzeichen: Dez L- TD - Tourismus

Gründung einer gemeinsamen Tourismusdestination aus den aktuellen Destinationen Bergstraße und Odenwald

Beratungsfolge:

Gremium	Sitzungsdatum	Status	Zuständigkeit
Kreisausschuss	19.11.2018	N	Vorbereitende Beschlussfassung
Ausschuss für Regionalpolitik und Infrastruktur	29.11.2018	Ö	Vorbereitende Beschlussfassung
Haupt-, Finanz- und Personalaus- schuss	30.11.2018	Ö	Vorbereitende Beschlussfassung
Kreistag	10.12.2018	Ö	Abschließende Beschlussfassung

Beschlussvorschlag:

Der Kreisausschuss / der Ausschuss für Regionalentwicklung und Infrastruktur / der Haupt- Finanz- und Personalaussschuss empfiehlt dem Kreistag, folgenden Beschluss zu fassen:

"Der Kreistag des Kreises Bergstraße beschließt mit dem Odenwaldkreis eine gemeinsame Destination zu gründen. Hierzu tritt der Kreis Bergstraße dem Touristik Service Odenwald-Bergstraße e.V. (TSOB) und dem Verein Tourismus Service Bergstraße e.V. (TSB) bei. Weiterhin wird der Kreis Mitglied im Hessischen Tourismusverband e.V. Die Verwaltung wird, bei Vorliegen der rechtlichen Voraussetzungen, mit der weiteren Umsetzung der hierfür notwendigen Schritte beauftragt."

Erläuterung:

In den vergangenen Jahren haben sich die Markt- und Rahmenbedingungen im Tourismus insbesondere durch die technologische Entwicklung grundlegend gewandelt. Der Tourismus ist nicht nur ein wichtiger Wirtschaftsfaktor, sondern auch ein sozialer Faktor für den Landkreis. Daher wird der Vernetzung der Tourismusförderung mit der Steigerung der Lebensqualität für die Bevölkerung und der Standortqualität für Unternehmen eine große Bedeutung zugemessen.

Durch die großen Veränderungen der Markt- und Rahmenbedingungen sind die Destinationsstrukturen heute nicht mehr zeitgemäß: mit Blick auf die Konkurrenz in Deutschland sind die verfügbaren personellen und finanziellen Ressourcen der hessischen Destinationen zu gering, um wettbewerbsfähig agieren zu können. Zudem sind mehrere hessische Destinationen zu kleinteilig aufgestellt. Es bedarf größere Destinationsstrukturen.

Aus diesem Grund ergreift der Kreis Bergstraße die Initiative, um gemeinsam mit dem Odenwaldkreis eine Destination zu gründen. Dazu wird der Kreis Bergstraße Mitglied in dem Touristik Service Odenwald-Bergstraße e.V.

Mit der Mitgliedschaft in der TSOB e.V. wird die Destination gegründet und erfüllt damit die Anforderungen des Landes Hessen an eine tourismuspolitische Destination. Dies ist künftig Voraussetzung für die Beantragung von Fördermitteln.

Mit dem TSOB e.V. soll vereinbart werden, dass die Destinationsförderung des Landes Hessen hälftig für die Bergstraße zur Verfügung steht. Die Gemeinden der Bergsträßer Odenwaldkommunen werden in Marketingmaßnahmen durch den TSOB e.V. bereits heute direkt unterstützt. Daher wird für diese Gemeinden der volle Mitgliedsbeitrag erhoben. Für die Bergsträßer Kommunen wird lediglich ein symbolischer Cent pro Einwohner als Mitgliedsbeitrag entrichtet, da sich die Bergsträßer Kommunen vorwiegend eigenständig über den TSB e.V. vermarkten. Die jährliche Mitgliedsgebühr beläuft sich auf 64.074,88 €.

Auf dem Kreisgebiet soll es zwei touristische Arbeitsgemeinschaften (TAG) geben:

1. TAG Vorderer Odenwald
2. TAG Bergstraße

Die TAG Vorderer Odenwald soll neu gegründet werden. Das hierfür notwendige Management der Bergsträßer Odenwald-Kommunen soll durch die Wirtschaftsförderungsgesellschaft Bergstraße erfolgen.

Die TAG Bergstraße entsteht durch die Neustrukturierung der touristischen Akteure. Die ehemalige eigenständige Destination Bergstraße, vertreten durch den Verein Tourismus Service Bergstraße e.V., soll als TAG unterhalb der gemeinsamen neuen Destination entstehen.

Der Kreis Bergstraße wird hier die Personal- und Sachkosten einer Vollzeitstelle übernehmen und dem Verein ein Marketingbudget von maximal 50.000,00 € zur Verfügung stellen. Die Vereinbarung mit Verein Tourismus Service Bergstraße e.V. soll zunächst auf Probe für 3 Jahre abgeschlossen werden.

Um die Neuausrichtung des Kreises Bergstraße im Bereich des Tourismus abzuschließen und landesweit vernetzt zu sein, tritt der Kreis dem hessischen Tourismusverband (HTV) bei. Dieser vertritt die Interessen des hessischen Tourismus und seiner Organisationen. Die Kosten einer jährlichen Mitgliedschaft belaufen sich auf 4.979,67 €.

Finanzielle Auswirkungen:

Mit Beitritt des Kreises Bergstraße werden folgende Mitgliedsbeiträge p.a. fällig:

Mitgliedsbeitrag TSOB e.V.:	64.074,88 €
Mitgliedsbeitrag HTV:	4.979,67 €
Mitgliedsbeitrag TSB:	93.000,00 €

Neben den Mitgliedsbeiträgen erfolgt eine Erhöhung des Zuschusses an die Wirtschaftsförderung Bergstraße, die die Geschäftsstelle der TAG Vorderer Odenwald stellt (37.945,45 €).

Die jährlichen Kosten des Kreises Bergstraße für die Neugestaltung der gemeinsamen Destination belaufen sich damit insgesamt auf 200.000,00 €.

Zusätzlich werden einmalige maximale Kosten in Höhe von 95.000 € zum Aufbau der TAG Odenwald, der Geschäftsstelle TAG Bergstraße und der Umgestaltung der Tourist Information Nibelungenland benötigt.

Für das Haushaltsjahr 2019 sind diese Mittel im Produkt 5170 vorgesehen.